Región. Pág. 5

Megasimulacro por emergencia se reprogramó para abril



Ceremonia. Pág. 6 474 alumnos del Liceo Pablo Neruda se licencian hoy



Diego Dedura. Pág. 12 Sensación del tenis jugará en el Challenger de Temuco





Jueves 14 de noviembre de 2024

# Tenso cara a cara entre los candidatos a gobernador



Elecciones. Luciano Rivas y René Saffirio protagonizaron una intensa discusión en debate organizado por Corparaucanía y Diario El Austral. Ambos serán protagonistas de la segunda vuelta, que se realizará el domingo 24 de noviembre.

Los aspirantes a conducir el Gobierno Regional de La Araucanía plantearon sus visiones en materia de empleo, desarrollo productivo, seguridad v probidad. Además, hicieron un llamado a los electores a confiar en sus propuestas. Págs. 2 y 3

### Temuco registró en un año más de 2 mil incidentes de tránsito y 20 fallecidos

Estadísticas. Reveladores resultados del primer estudio de comportamiento vial en la capital regional, elaborado por la Mutual de Seguridad. Pág. 4





HUMBERTO

ÍNDICE RADIACIÓN MUY ALTO





## En tenso cara a cara, los dos candidatos a gobernador presentan sus propuestas para La Araucanía

SEGUNDA VUELTA. Los aspirantes al máximo cargo de representación popular en la Región, Luciano Rivas y René Saffirio, participaron en un encendido debate organizado por Corparaucanía y Diario El Austral a pocos días de la elección del 24 de noviembre.

Carolina Torres Moraga

carolina.torres@australtemuco.cl

n tenso cara a cara protagonizaron ayer los dos candidatos al cargo de gobernador regional de La Araucanía para el periodo 2025-2028, quienes se enfrentarán en la segunda vuelta de la trascendental elección del próximo 24 de noviembre.

En un momento decisivo para nuestra Región, Corparaucanía y Diario El Austral, en el marco del Ciclo de Encuentros 2024, organizaron un interesante debate orientado a profundizar en las propuestas y programas de los aspirantes al máximo cargo de representación popular a nivel regional, el que se desarrolló en el Auditorio de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC) Araucanía. El encuentro fue moderado por el periodista y Director del Diario El Austral, Mauricio Rivas Alvear.

Luego de la presentación del evento, a cargo de los anfitriones, Diego Benavente, secretario ejecutivo de Corparaucanía y Diego Paulsen, presidente del organismo, se dio el vamos a la discusión entre ambos postulantes: por un lado el actual gobernador y postulante a la reelección, Luciano Rivas Stepke (42); y en la otra vereda, el exalcalde de Temuco y exdiputado, René Saffirio Espinoza

Ante un auditorio conformado por académicos, dirigentes gremiales, partidarios de ambas candidaturas y público en general, los postulantes al sillón de la Gobernación realizaron inicialmente una exposición de 15 minutos cada uno, para dar a conocer los principales ejes de sus candidaturas.

René Saffirio, abogado (independiente- exDC y apoyado por el progresismo) fue el encargado de iniciar el debate donde insistió en su condición de absoluta independencia política y asegurando que el centro de su gestión, en caso de resultar electo, será el buscar para una casta o para determinados grupos privilegiados o no. Espero poder equiparar la cancha de tal manera de poder distribuir los recursos regionales, que son cuantiosos, y que eso sea el primer paso para reencontrarnos. No podemos seguir siendo una comunidad permanente de adversarios. (...) La lógica de la política es la de construir puentes y no muros que ya tenemos muchos en la Región", dijo, insistiendo además en que la Región no requiere de asistencialismo, sino de impulsar el desarrollo.

Luciano Rivas, ingeniero acuícola, (independiente, apoyado por Chile Vamos y fuerzas de derecha), durante su primera intervención en el debate defendió su gestión al inaugurar el cargo en 2021, asegurando que el gobernador regional tiene que hacerse cargo de los problemas que tiene la Región mencionando obras apoyadas por el Gore en el ámbito de la salud, educación, agua potable

acuerdos. "No espero gobernar

"Como persona no puedo sino respetarlo, sin embargo, creo que no tiene las condiciones para conducir una región como la nuestra".

"No hay una planificación, entonces la lógica de asignación de los recursos es de carácter individual (...) No se puede desarrollar una región que no define un horizonte".

René Saffirio

"No da lo mismo quién gobierna la Región de La Araucanía y por eso nosotros estamos planteando nuestra postura porque creemos que la visión que tenêmos es lo que nos piden en las 32 comunas".

"Nosotros estamos convencidos del trabajo que se ha realizado durante estos 3 años y medio".

Luciano Rivas

"No pretendo hacer asistencialismo con los recursos regionales, quiero hacer desarrollo con los recursos regionales".

"No pretendo gobernar para una casta o para grupos privilegiados o no. (...) Espero poder equiparar la cancha de tal manera de poder distribuir los recursos regionales que son cuantiosos'

René Saffirio







"Por mi parte no hay ninguna vinculación e ilícito (...) Soy el principal interesado en que todos estos temas se aclaren a la brevedad".

"En esta Región estamos tranquilos en cuanto a que la inversión que se ha hecho, ha sido una inversión con sentido porque ha logrado penetrar en las 32 comunas".

Luciano Rivas

rural, además del impulso a unos 25 mil emprendedores. "Nos hemos esforzado en que cada una de las 32 comunas tenga inversión y también nuestro mundo rural", indicó.

En relación a la falta de inversión privada, Rivas insistió en los problemas que enfrenta la Región debido a la violencia rural que inhibe la instalación de grandes industrias en nuestra zona. "En esta Región esta mos tranquilos en cuanto a que la inversión que se ha hecho ha

"Si sabía es autor, cómplice o encubridor de delitos. Si no sabía, vulnera el artículo 24 de la Ley de Gobiernos Regionales (...) en consecuencia hay un notable abandono de deberes".

"Tenemos 52 mil desocupados (...) No ha habido una estrategia, no ha habido un concepto de desarrollo de la Región".

René Saffirio

sido inversión con sentido porque ha logrado penetrar en las 32 comunas y especialmente en quienes más lo necesitan, que es nuestra gente del campo", destacó.

#### CONTROVERSIA

Tras las exposiciones iniciales se vivieron momentos de tensión con interpelaciones mutuas al enfrentar principalmente los temas relativos a desempleo, seguridad y probidad. (Ver recuadros).

"Sin duda el gobernador es la autoridad política más relevante de la Región porque guía los destinos y tiene una visión de Región".

"Necesitamos una región segura para invertir, las industrias se saltan La Araucanía por falta de seguridad (...) Lo que más pide la Región es seguridad".

Luciano Rivas

Ciertas coincidencias, aunque con algunos matices se advirtieron en el ámbito de la descentralización y en materias específicas de desarrollo económico como la necesidad de la doble vía Freire-Villarrica, la internacionalización del Aeropuerto de La Araucanía y el fomento del turismo como motor del desarrollo regional.

Sobre lo que está en juego para la Región en esta elección, ambos candidatos respondieron desde sus propias ópticas.

#### **Probidad**

• Sobre la situación judicial que afecta a colaboradores cercanos, Rivas señaló que se están implementando todos los mecanismos de control para asegurar que estos hechos no vuelvan a ocurrir. "Por mi parte no hay ninguna vinculación de ilícito y ya estamos implementando los mecanismos de control con mayor transparencia y un grado mayor de revisión. Soy el principal interesado en que todos estos temas se aclaren a la brevedad". En tal sentido Saffirio, dijo que si no sabía de los hechos, existiría un notable abandono de deberes por parte del actual gobernador.

#### Descentralización

• Saffirio destacó la importancia de descentralizar internamente la Región para permitir el desarrollo económico y social. "Hay diferencias sustantivas entre las dos provincias de Cautín y Malleco, por una parte, lo que se vuelve a replicar al interior de las provincias. Hay una tarea importante de impulsar por parte de un Gobierno Regional que tiene la potestad de gestionar el 100% de su territorio", dijo, proponiendo la creación de la futura oficina del Gobierno Regional en Malleco. Rivas puso acento en que todas las comunas, bajo su gestión han recibido inversión del Gore.

#### Desarrollo económico

"Nosotros nos hemos enfocado en el desarrollo de esta región, en cambiar la matriz productiva y entender que nuestra población quiere surgir, que nuestras comunidades indígenas necesitan herramientas de desarrollo", aseveró Rivas, enfatizando en aspectos como la internacionalización de La Araucanía lo que implicaría, entre otras cosas, remodelar el Aeropuerto. A juicio de Saffirio, para lograr el desarrollo regional, todo el foco debe estar puesto en lograr inversión "pública de calidad, oportuna y permanente, y privada, que debe ser de calidad, nacional y extranjera, preservando nuestros recursos naturales y orientada fuertemente al turismo", argumentó.

Rivas aseguró que está en juego el seguir siendo una región que crece. "Una región que ha estado tres años y medio recuperándose de la pandemia, principalmente para sus emprendedores, pero una región que necesita poder dar tranquilidad, no solamente desde el punto de vista económico a la gente, sino que también a los vecinos y vecinas de las 32 comunas que demandan seguridad", precisó.

Por su parte, Saffirio destacó que en la elección está en juego el despegue de la Región. "O seguimos entrampados en esta confrontación permanente o desarrollamos una plataforma que nos permita llegar a un gran acuerdo regional, todos los actores regionales, sin exclusiones de ninguna naturaleza, eso sí con dos excepciones: los violentos y los corruptos. Ellos no van a estar en la mesa. Los demás, todos invitados para que definamos cuál es el perfil de Región que queremos y cómo la vamos a desarrollar. No será la idea de un gobernador, será la idea de una región que se respeta, que se quiere, que se admira por la belleza de nuestro paisajismo y por nuestros recursos naturales".

#### REACCIONES

Al finalizar el debate, el presidente de Coparaucanía, Diego Paulsen manifestó que el espacio permitió que ambos aspirantes al sillón pudiar an transmitir cómo quieren desarrollar la Región. "Cuáles son los puntos que encuentran necesarios para lograr el desarrollo armónico de esta Región, desde lo cultural, desde nuestras diferentes visiones que tenemos. Creo que es necesario, desde

#### Seguridad

• Sobre la seguridad, Rivas insistió en que la primera demanda de la comunidad regional es la seguridad. "Necesitamos tener una región segura para invertir, las industrias se saltan La Araucanía por la falta de seguridad (...) Lo que más pide la Región es seguridad. De los proyectos FNDR, el 80% de las postulaciones es para seguridad. Una región no crece si no tiene seguridad y paz", dijo, criticando la postura de Saffirio frente al rechazo a los Estados de Excepción. "Con los Estados de Excepción no se aborda el tema de fondo. Si queremos construir la Región que queremos no nos hagamos cargo de mentiras", cerró.

#### Desempleo

• Mientras Rivas resaltó el apoyo a 25 mil emprendedores, Saffirio criticó las cifras de desempleo que superan la media nacional, llegando a un 11,2% en la Región. "Tenemos 52 mil desocupados, entonces donde está el resultado de los 3 años y medio. No ha habido una estrategia, no ha habido un concepto de desarrollo de la Región", dijo. Por su parte, Rivas apuntó al desarrollo del parque industrial y al incentivo de la inversión junto con empujar la realización de grandes obras de infraestructura para favorecer el empleo local en caso de resultar reelecto como gobernador.

#### Rol de los gobernadores

 Sobre el rol de los gobernadores, Saffirio señaló que es la autoridad que realiza la ejecución de los recursos que están a disposición de los gobiernos regionales. "Una ejecución proba, transparente, planificada del desarrollo de los proyectos y el financiamiento que debe aplicarse a partir de los próximos 4 años", dijo, agregando que la función más importante tiene que ver con la legitimidad de responder el respaldo de su comunidad. A la vez, Rivas destacó que si bien actualmente el rol aún está en un transitar, porque todavía le falta madurez a los gobiernos regionales desde el punto de vista de la estructura, "sin duda el gobernador es la autoridad política más relevante en la Región porque guía los destinos".

> el mundo privado, seguir vinculado al mundo público que permite, obviamente, esta gran sinergia".

Asimismo, el académico, historiador y Premio Nacional de Historia 2012, Jorge Pinto, destacó la relevancia del encuentro, argumentando que: "Yo creo que el debate fue muy provechoso porque logramos conocer la posición de cada uno frente a los problemas que hoy día afectan a la Región de La Araucanía. La verdad es que es una situación que nos obliga a reflexionar sobre a quién le vamos a dar el voto, pero yo tengo confianza en el futuro. Es una muy buena iniciativa de El Austral y de Corparaucanía", resaltó. Para quienes deseen revivir el debate de ayer se puede revisar en las plataformas de Corparaucanía, www.corparaucania.cl y en YouTube.